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围绕大局履职 踏实助力发展
——横溪镇人大工作纪实

■本报记者 胡启敏 通讯员 郑拓 夏慧

用心倾听人民呼声，用情回应人民期待，用行兑现铮铮承诺。今年来，横溪镇人大依法履职，新老代表
以高度责任感，行使人民赋予的神圣权力，把百姓呼声和群众利益时刻放在心中，在代表小组建设、代表监
督职能发挥和代表联系群众等方面开展了一系列创新举措，充分发挥了基层人大代表的主体作用，同时围
绕镇党委政府中心工作，服务大局，尽心尽责，为民履职。

在历次人代会期间和闭
会期间共提出各类建议 78
件，集中反映了全镇人民的
共同心愿；换届以来，全镇4
个代表联络站，接待选民来
信来访23件，共开展视察、调
研等活动累计达13次；组织
代表开展有关部门及事业单
位的工作评议和执法检查累
计4次……数字背后，是代表
们情牵百姓关切、履职一直
在路上的努力。

近年来，横溪镇人大主席
团深刻认识到发挥代表主体
作用对实现基层人大工作目
标的重要作用，从完善代表履
职制度入手，先后建立出台了
《横溪镇人民代表大会代表履
职管理办法》《横溪镇人大代
表履职积分管理细则》等制
度，规范代表活动，为代表发
挥主体作用创造了条件。

2月27日上午，横溪镇企
业及职能部门片组人大代表
座谈会在宁波市天波港联电
子有限公司召开。会上，区、
镇人大代表踊跃发言，结合企
业及部门实际，针对直接关系
广大群众切身利益的企业职
工子女就学、旅游开发、环境
卫生整治、小微企业税收优惠
等民生热点问题，提出了大量
的建设性意见和建议。

“发挥好代表的履职作
用，制度规范是必要的保
障。”横溪镇人大主席团主席
叶仕兴坦言。

今年，横溪镇人大首次
对人大代表的履职行为通过
制度形式进行规范。《横溪镇
人民代表大会代表履职管理

办法》共十一条，分别对制定
办法的依据、人大代表在大
会及闭会期间履职、代表履
职档案、履职考核、代表管理
等方面作了明确规定。

值得一提的是，横溪镇
人大还创新实行“代表履职
积分制”，把全镇56名镇级人
大代表在参与学习培训、参
加会议、提交建议、视察调
研、走访、接待、联系群众、向
选民述职等动态性分值公示
量化，从而破解人大代表活
动中存在的“难组织、活动难
开展、能力难提高、作用难发
挥、实效难体现”问题，不断
推动代表工作精细化、规范
化和科学化管理，激发人大
代表履职的积极性。

“通过积分制，对代表的
履职进行量化打分，与年终
的评优挂钩，既能促进代表
间形成勤履职的比学赶超氛
围，又能提升为民解困的水
平。”叶仕兴说。

打铁还需自身硬，新形
势对代表们的履职能力提出
了新的要求，对此，横溪镇人
大还不断完善代表小组学习
制度。以小组为单位，组织
代表定期学习地方组织法、
选举法、代表法，学习党的路
线方针政策、有关业务知识
和法律知识，加强对代表履
行职务的业务指导和培训。

“时代成就了我们，我作
为人大代表，更要修炼履职
功底，提高议政效能，把人民
放心中，用大局意识和国家
意识为百姓谋幸福。”区人大
代表褚雁平说。

学校的设施如何？教学质
量怎么样？卫生状况怎样？4
月4日上午，带着这些问题，横
溪镇人大主席团组织辖区内
市、区人大代表及主席团成员
实地视察童心幼儿园及镇中心
幼儿园。视察中，代表们详细
了解了幼儿园的办学规模、设
施配备、师资队伍建设、卫生与
安全防范措施、经费管理以及
制度建设等基本情况。在随后
的座谈会中，代表们还认真听
取了文卫副镇长及各幼儿园负
责人，对执行学前教育“两条
例”情况的介绍，并了解了在贯
彻实施中存在的困难与问题。

通过视察监督，助力一批
事关人民群众切身利益问题的
解决，这是今年横溪镇人大着
力发挥人大监督职能的有效体
现。今年来，横溪镇人大围绕
关系人民群众切身利益的根本
性问题，积极组织区、镇人大代
表开展视察、检查、评议等一系
列活动。

眼下，横溪镇上下正全力
创建国家级卫生镇，为推进创
建工作，3月8日上午，横溪镇
人大组织在镇的市、区人大代
表及镇人大主席团成员开展国
家卫生镇创建视察工作，通过

“看点位、听汇报、代表评议”的
方式监督并推进创建工作。视
察中，视察组先后来到金溪村
河头点、菜市场、镇中心幼儿
园、垃圾中转站、镇中心卫生院
等区域，详细了解了创建工作
开展情况。

“镇政府高度重视创建工
作、工作扎实、成效明显，但仍存
在部分盲区、死角卫生状况不
佳，尤其是菜市场，占道经营问
题突出。”座谈会上，代表们开门
见山，肯定成绩，也指出不足。

“镇社会事务办、镇城建
办、市场监督管理所、综合行政
执法中队、环卫公司等部门要
齐心协力、加强配合，进一步强
化责任落实，并与村、居（社）加
强沟通，做好衔接，将任务分解
到位，去除盲区、死角。”

“要加强宣传，通过广泛发
动、全民动员，进一步提高群众
知晓率和参与率，从而增强群
众环境保护意识。”

座谈会上，代表们不仅听取
了镇政府分管负责同志关于创
建国家卫生镇工作开展情况的
汇报，同时还根据此次视察发现
的问题，围绕镇域环境卫生提
升、垃圾清运、占道经营、菜市场
整治等方面提出真知灼见。

像这样的有效监督举措还
不少。据统计，换届以来，横溪
镇人大共开展视察、调研等活
动13次。视察内容涉及政府
民生实事工程建设、扫黑除恶
专项行动、企业转型升级、节能
减排、小城镇环境综合整治、美
丽乡村建设、社会公共秩序和
治安综合治理、安全生产监督
管理、公共文化体系建设、医疗
卫生服务体系建设、食品卫生
安全等议题，有效促进了政府
及各相关职能部门进一步开展
工作。

此外，横溪镇人大还认真
组织评议检查。组织代表开展
有关部门及事业单位的工作评
议和执法检查累计4次，先后
开展了对交警中队、派出所和
幼儿园等职能部门的工作评
议。专题开展安全生产“一法
一条例”执法检查工作。同时，
对全镇各相关行业学习和贯彻
执行《劳动合同法》《食品卫生
法》《行政许可法》等法律法规
的情况进行了多次检查。

围绕中心
唱响履职“好声音”

有效监督
服务群众“零距离”

线上+线下
搭起民情“连心桥”

人代会一年开二次，人大例会
规模有限。人大视察检查多在工作
日……凡此种种，一定程度影响和
制约了代表履职效果。为此，横溪
镇人大主席团积极搭建代表活动

“线上线下”平台，为代表履职行权
提供舞台。

走进位于横溪镇周夹村公园内
的人大代表联络站，全新打造的接
待室窗明几净，环境更加美观了。
墙面上各类接访制度一目了然，“人
民代表人民选，人民代表为人民”的
大字时刻提醒着人大代表们全心全
意为民履职。

周夹村人大代表联络站在完善
活动场所、履职档案、规章制度等软
硬件建设的同时，安排了16名驻点
人大代表，每月安排一天代表接访
日，每次安排4名代表接访群众，切
实让人大代表“下沉”到点，充当政
府和群众的桥梁，及时反映并解决
群众诉求。

作为人大代表、选民群众相互
之间“双联系”制度的线下载体，人
大代表联络站无疑发挥着重要作
用。目前，横溪镇已建成4个人大
代表联络站，通过加强“代表联络
站”全员化、规范化、常态化建设，实
现镇内市、区、镇三级代表全部进
站。市、区有关领导和镇党委主要
领导带头以代表身份进站开展主题
接待活动。

据统计，换届以来，横溪镇人大
代表联络站累计开展接待活动近
80次，接待选民来信来访23件，周
夹村代表联络站被区人大常委会授
予区级示范代表联络站荣誉。

除了线下的代表联络站平台，
今年起，横溪镇人大还根据自身实
际，依托其线上平台“横溪人大”微
信公众号开发横溪镇人大履职管理
系统，并在实践中不断完善功能。

“真没想到，选区代表会通过平
台，很快帮我们解决了人民路与横
溪大街路口违停摄像头安装不合理
的民生问题。”日前，居民王女士惊

喜地说道。
今年2月，横溪镇人大推出互

动式微信公众号，共设“人大动态”
“代表履职”“你点我改”3个主要栏
目。其中，“你点我改”栏目是以问
题为导向，聚焦社会治理过程中暴
露的阶段性矛盾问题，通过“群众点
题、人大立题、政府破题”方式，第一
时间回应群众关切的民生问题。

今年4月，抱着试试看的态度，
王女士通过“你点我改”栏目把自己
所遇到的问题提交了上去，令她没
想到的是，问题很快就被后台的镇
人大工作人员记录，并第一时间转
交到镇“四个平台”办理。经过有关
部门协调，这个问题很快就被解决
了。

搭建起代表履职的新平台，
打造“指尖上的智慧人大”，加强
代表与群众的联系，更好促进代
表履职……“横溪人大”微信公众
号线上平台建设带来的成效，还远
不止这些。

今年4月，区人大代表黄燕燕
到人大代表联络站接访群众时，有
居民向她反映游客服务中心停车场
窨井盖破损问题。黄燕燕通过人大
微信公众号提出相关意见和建议，
该问题很快被解决，百姓拍手称
赞。黄燕燕表示，比起以往代表收
集群众意见，用纸质整理成文，再逐
级反映的繁琐过程，如今使用微信
公众号实现无纸化快速办公，省下
大量时间，效率也更高了。

除了“你点我改”栏目，该公众
号平台“人大动态”栏目用于发布人
大工作信息，是选民和人大代表了
解乡镇工作动态的窗口；“代表履
职”栏目主要介绍代表名录、联络站
地点等服务信息，方便人大代表和
选民联络。

线上、线下一齐发力，为横溪镇
人大建设和人大代表履职提供了全
面的支持，不仅拓宽了代表闭会期
间的履职途径，更打通了代表联系
选民、人大工作交流的“最后一米”。

代表们视察菜市场和
菜市场周边环境

代表们检查镇中心幼儿园食堂

横溪镇第十八届人民代表大会第四次会议

代表们在金溪村实地了解国家卫生镇创建情况代表们在金溪村实地了解国家卫生镇创建情况

人大代表调研组座谈了解国家卫生镇创建情况


